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提起三四名，就想起傅玉斌

以以““11--22--44””战战略略为为核核心心推推动动中中国国篮篮球球发发展展

本届世界杯三四名决赛， 老
谋深算的克罗地亚队以2 ∶1战胜
了本届赛事的最大黑马摩洛哥
队。 赛后， 摩洛哥队主教练和队
员围住当值主裁判进行指责， 从
这个场面可以看出， 第一次打进
世界杯四强的摩洛哥队， 心里是
多么在意这枚铜牌。

摩洛哥队非常想创造历史，
下一次再有机会争夺世界杯的奖
牌， 不知道得等到何年何月了，
这种荣誉真是可遇不可求。 第三
名和第四名还是有着本质的区
别： 第三名可以得到铜牌， 第四
名则什么实际的东西都没有。 对
于世界杯来说 ， 最终笑着离开
的 ， 只有最后的冠军和铜牌得
主， 因为他们都赢得了最后一场
比赛。 各类国际大赛， 有的有三
四名决赛 ， 比如世界杯和美洲
杯， 但是像欧洲杯这样的大赛，
却只在 1980年设置过三四名决

赛， 之后就取消了。 在欧足联眼
里， 半决赛就是淘汰赛， 输家没
有必要再凑到一起进行比赛。 大
赛是不是该设置三四名决赛？ 很
多人的看法不一致。 有人认为输
家本来就心情不佳， 没有比错失
争冠机会更痛苦的了， 让他们再
上球场， 简直是心灵上的二次折
磨。 还有人认为， 恰恰很多三四
名决赛， 由于两队压力不大， 反
而能踢出精彩的比赛。

世界杯三四名决赛， 从来不
缺乏进球， 常规时间内没有出现
过0 ∶0。 只有1986年世界杯法国
队对比利时队的三四名决赛， 出
现过一次加时赛， 不过法国队和
比利时队还是在常规时间内踢出
了一个2∶2的高比分 。 三四名决
赛， 也容易 “催生” 最佳射手。
最著名的例子是1958年世界杯三
四名决赛 ， 法国队6 ∶3大胜西德
队， 法国队头号射手方丹打进了

4粒入球。 方丹在那届世界杯中
不可思议地轰入了13粒入球， 不
但赢得金靴奖， 由其创造的单届
世界杯13球的进球纪录， 至今没

有射手逾越 。 1990年的斯基拉
奇、 1998年的苏克， 都是在三四
名决赛里锁定金靴的 。 进球虽
多， 但是三四名决赛更像是大号

友谊赛， 一般参赛双方都会踢得
比较随意， 所以真正的名场面并
不是很多。 比较能让人记起来的
瞬间， 一个是1990年世界杯三四
名决赛巴乔从英格兰队老门将希
尔顿手边断球的情景， 以及2002
年世界杯三四名决赛土耳其队射
手哈坎·苏克11秒攻破韩国队球
门创造最快进球纪录。

其实， 中国队也有参加大赛
三四名决赛的精彩演出。 1992年
日本亚洲杯，中国队获得了季军，
中国队是通过点球大战赢得这块
铜牌的。 当时的门将傅玉斌不但
扑出阿联酋队两个点球， 还亲自
主罚打进一个点球。 傅玉斌拍阿
联酋队踢丢球员肩膀安慰的镜
头，至今让人忍俊不禁。彼时的中
国球员相对拘谨，傅玉斌“大侠”
一样的个性， 征服了不少球迷的
心， 那场点球大战也成为中国队
历史上为数不多的经典之作。

新华社电 国际足联宣布 ，
日前举行的国际足联执委会决
定， 将2025年6月举行的世俱杯
改制为32支球队参加， 此后每四
年举办一次。

目前世俱杯共有包括各大洲
冠军俱乐部在内的7支球队参加，
一般在每年年底举行。 2019年，
国际足联宣布对世俱杯进行改
制 ， 改制后的首届世俱杯定于
2021年6月在中国举行， 新版世
俱杯每四年举办一次， 有24支球
队参加。 2020年3月， 受新冠疫
情影响， 国际足联主席因凡蒂诺
提议推迟2021年中国世俱杯。 目
前新改制的2025年世俱杯将在何
地举行尚无明确说法。

国际足联同时宣布，2030年
世界杯举办地将于2024年确定，
相关申办流程将在明年年初公
布。 2023至2026年财务周期国际
足联预计营收110亿美元，其中97
亿美元将用于足球领域的投资。

新华社电 在国家体育总局
群众体育司与中国足球协会指导
下， 经过4个比赛日的争夺， 由
中国企业体育协会主办的第五届
“中国足球发展基金会-香港赛
马会杯” 中国职工足球联赛总决
赛， 17日在海口决出全部名次。

本届总决赛继续设置11人制
和5人制两个竞赛项目。 经过小
组赛与排位赛的比拼， 上汽通用
五菱击败航空工业沈飞， 荣获11
人制冠军； 河池澳门城和北京大
成律所分获第三和第四名。 在5
人制项目争夺中， 中国铁路南宁
局集团有限公司力压资舟控股，
捧走超级组冠军流动奖杯， 鞍钢
集团获得季军。

2018年， 中国职工足球联赛
成为中国足球协会 “人民足球”
首批入选赛事。 2022年起， 项目
进入 “第二个五年发展阶段 ”。
中国企业体育协会副秘书长田超
表示： “欢迎更多企业加入中国
职工足球联赛的大家庭， 在践行
全民健身的同时， 也使企业在经
营管理方面受益。”

姚明17日连任中国篮球协会
主席后接受新华社采访时表示，
未来中国篮协将以 “1-2-4” 战
略为核心推动中国篮球发展。

以 “1-2-4” 战略为核
心的 《中国篮球 “十四五”
行动计划》

17日上午举行的第十届中国
篮球协会会员代表大会第一次会
议审议通过了 《中国篮球 “十四
五”行动计划》。姚明告诉记者，这
一行动计划的核心是“1-2-4”战
略。 “1”为标准，突出中国篮球协
会确定、 输出篮球运动行业标准
的核心职能。 “2”为场内、场外两
个维度， 场内即研究总结各年龄
段的篮球技战术内容， 持续提升
国家队核心竞争力， 大力发展职
业篮球、群众篮球；场外即在政府
主导和支持下，广泛动员社会、市
场力量，推动篮球运动发展。 “4”
为四个支点：国家队建设、赛事体
系构建、专业人才培养、会员体系
搭建。

姚明说，在过去几年里，中国
篮协内部围绕12个方面的课题进
行了大量调查研究， 在此基础上
形成了“1-2-4”战略。 其中，“1”
和“2”侧重于方法层面，而“4”则
侧重于具体的任务。

“确立行业标准是中国篮协
最重要的职能之一。 举例来讲，
我们需要更丰富的青少年和社会
篮球赛事， 但是光靠中国篮协自
己办不了那么多赛事， 所以我们
需要建立大数据系统和赛事认证
体系， 鼓励和调动社会力量和会
员单位去做更多的赛事， 并且思
考如何去更好地帮助和支持他
们。 再比如， 小篮球前几年体育
总局给了专项资金支持， 而现在
社会机构举办的小篮球赛事多起
来， 形成了会员自治的局面。 那
么中国篮协需要寻找新的定位和
角色 ， 思考能否为这些机构去
‘添柴、 加火’。”

中国女篮重获世界亚军
要归功于“老篮协领导”

在今年举行的女篮世界杯赛

上， 中国女篮获得亚军， 再创佳
绩。 姚明表示， 这个成绩的取得
更多要感谢中国篮协的老领导留
下的底子。

他说： “现在的这批队员大
多是10年前挖掘出来的， 我们是
‘萧规曹随’。 在国际上女篮的市
场化程度相对比较低， 像我们这
样有成体系女篮联赛的不多。 我
们把好的传统坚持下来了， 功劳
要记在老的篮协领导身上。 我们
也有改进和创新， 主要是在数据
化分析系统的应用方面， 这已经
是国际上流行的趋势 。 所以我
说， 我们要把理性主义和经验主
义结合起来。”

中国男篮力争巴黎奥运
会参赛资格

姚明表示， 在 “十四五” 期
间， 中国篮球协会将全力以赴抓
好巴黎奥运会的备战参赛和洛杉
矶奥运会的人才培养工作。 五人

男篮、 三人男篮力争巴黎奥运会
参赛资格， 五人女篮、 三人女篮
力争巴黎奥运会前四名。

姚明透露， 在东京奥运会结
束之后， 中国篮协对于各支国家
队在东京奥运会周期的表现包括
中国男篮在2019年世界杯上的表
现进行了总结， 这也是当时中国
篮协国家队建设委员会成立之后
的第一项任务。

“我们没有把总结的重点放
在教练员个人身上， 而是更多从
协会管理的角度去思考这个问
题。 我们认为， 我们对于国家队
的建设缺乏理性 、 延续性的思
考， 缺乏对于主教练体系化、 专
业性的支持， 这是在今后需要改
进的。 协会还将在服务各个联赛
中的运动员上下功夫， 特别是为
国家队出征的运动员。”

对于中国男篮新任主教练乔
尔杰维奇， 姚明表示， 外教刚刚
上任， 正在考察队员， 希望给予
他充足的空间。

中国篮协对归化持开放态度

在今年男篮亚洲杯和世界杯
预选赛期间， 中国男篮是否应引
入归化球员成为外界热议的话
题。 对此， 姚明表示， 中国篮协
对此事持开放的态度， 但是目前
还没有特别合适的对象。

他说： “归化球员是规则允
许的， 但各个运动项目的规则不
太一样， 包括归化运动员的人数
等。 我们首先要考虑国际篮联的
规则， 其次要考虑是否符合中国
的法律和政策， 第三要考虑相关
球员是否能给团队带来提升， 这
里面不仅仅涉及技战术水平， 还
有文化融入的问题。 以这三个标
准而言， 我们还没有特别合适的
对象， 欢迎大家推荐。”

推进体教融合 提升青
少年赛事数量和质量

根据 《中国篮球 “十四五”
行动计划》， 中国篮协将继续推
进体教融合， 全面提升大学生、
高中生、 初中生现有赛事的竞技

水平， 创新青少年赛事等级与青
少年篮球水平等级认证制度， 以
积分制为杠杆， 发展青少年赛事
体系。

姚明认为， 对于14-18岁的
青少年精英球员来讲， 要想成为
高水平球员乃至 国 家 队 队 员 ，
必 须 有 一 定 数 量 的赛事积累 。
他回忆说， 自己18岁那年和刘炜
一起赴美国训练了两个月， 其间
打了大约50场比赛。 相比之下，
国内青少年球员的比赛数量还不
够。

“据我们统计 ， 现在国内
14-18岁的青少年每年参赛的场
次是15.2场， 希望未来几年能提
高到20场。 如果体制内的比赛不
够， 就想办法撬动社会资源。 先
有一定的数量， 然后再提高比赛
的质量。”

大力发展 “数字篮球”

自姚明担任中国篮协主席以
后， 他一直很重视大数据在篮球
发展中的应用。 在 “十四五” 期
间， 中国篮协将大力发展 “数字
篮球”， 为国家队建设、 青少年
培养、 会员发展、 协会治理等提
供服务支撑。 目前， 中国篮协的
大数据体系已初具雏形。

“将来大数据的应用成熟之
后， 对于我们培养优秀青少年篮
球人才也非常有用， 有数据就能
建立模型。 如果我们觉得赵睿这
样的球员不错， 就可以去寻找他
在14-18岁时的各项数据， 然后
再对这个年龄段的小球员进行数
据比对。 这当然不是绝对的， 但
可以帮我们提高选材的针对性和
效率。”

姚明担任中国篮协主席已经
有将近6年的时间 。 回顾过去 ，
展望未来， 他说自己学到了一些
东西， 做成了一些事。 随着时间
的推移， 他也越来越理解以前中
国篮协领导的难处。

“积累了经验， 了解了原来
不了解的东西 ， 我的目标没有
变， 我会继续为中国篮球服务。”
姚明说。

据新华社

第五届中国职工
足球联赛总决赛结束

2025年世俱杯
改制为32支球队参加

———专访中国篮球协会主席姚明


